Rämpft das weibliche Proletariat nicht in den Reihen der Sogialbemofratie, fo werden die Unternehmer immer die Gelegenheit fuchen, die Arbeiterinnen gegen die Arbeiter auszuspielen. Goll bie Arbeiterschaft jemals ihr Los verbeffern, wollen die Arbeiterinnen jemals ihre Kinder zur Freude und nicht zum Schmerz haben, bann muffen fie Sogialbemofratinnen werden und mithelfen, bie gegenwärtige Befellichaftsform zu beseitigen und die Bergesellichaftung der Produktionsmittel anzustreben. Die Frauen vermögen viel, wenn fie wollen; fie fonnen ihren Mannern und Arbeitsbrudern den Rampf erleichtern, wenn fie felbst mittampfen. Die Frauen haben auch ihren Kindern gegenüber die Pflicht, am Befreiungswert mitauhelfen, unter den herrschenden Berhältniffen blüht auch diefen dasselbe freudlose Dasein, welches die Frauen zu tragen haben. Die Mütter würden ein Berbrechen an ihren Kindern begehen, wenn fie tatenlos die Sande in den Schof legen wurden, zu einer Beit, mo allerorten ein heftiger Rampf gegen die Macht bes Geldjacks tobt. Die Arbeiterinnen muffen fich an diesem Rampf an der Geite ber Manner beteiligen, erleiden fie doch als Arbeiterinnen, Gattinnen und Mütter Unfägliches; Die Befreiung muß auch ihr Bert fein.

## VIII

## Die Organisation.

Die Arbeiterinnen konnen gleich den Arbeitern nur dadurch ftart und widerstandsfräftig werden, wenn fie fich in den Gewertschafts= und Fachvereinen organisieren. Leider wiffen viele Arbeiterinnen noch nicht, was unter einem Jach=, was unter einem Gewertschafts= verein gut verstehen ift. Wenn eine Arbeiterin von dem Unternehmer in ihrem Lohn verfürzt wird oder fonftwie Schaden erleidet, fo macht diese Arbeiterin wohl im ftillen oder außerhalb der Bertstätte ihrem Ummut Luft, doch in der Bertftatte verhalt fie fich ruhig und fucht ihre gerechtfertigte Entruftung ju verbergen. Sie fürchtet, daß, wenn auch nur ein unwilliges Wort über ihre Lippen tommt, ihre Entlassung erfolgen werde. Richt beffer ift es oft, wenn fämtlichen Arbeiterinnen einer Fabrit eine Lohnreduzierung ober jonft eine drudende Magregel angefündigt wird. Bohl gart es in jeder einzelnen, aber keine besitt den Mut, ein offenes Wort zu fagen, weil jede denkt, es könnte ihr üble Folgen bringen. Wie furchtbar ist es, allen Ingrimm und die gerechte Empörung zu ver-winden, ohne sich mit jenen besprechen zu können, die mitbetroffen find! Solde Berhältniffe fonnen aber nur fo lange herrichen, als Die Arbeiterinnen uneinig find. Bang anders ift es, wenn alle Arbeiterinnen in der Gewerkichaft organifiert find. Durch die Organijationen haben die Arbeiterinnen ihre Bertrauenspersonen, welche ihnen ratend und, wenn möglich, auch helfend zu Seite stehen. Rur in der Organisation liegt die Macht der Arbeiterschaft, die Macht der Arbeiterinnen. In den Organisationen werden die Arbeiterinnen gestählt für alle wirtschaftlichen und politischen Rämpfe.

Es gibt heute schon viele Arbeiterinnen, welche nur neunt Stunden, manche, die nur mehr acht Stunden im Tage arbeiten. Es gibt auch in Desterreich schon Arbeiterinnen in den Tabaksabriken und in den Elektrizitätswerken und noch in manchen anderen Betrieben, die am Samstag nur dis Mittag arbeiten, damit die Berheirateten am Nachmittag Zeit haben, ihr Hauswesen in Ordnung zu bringen, damit sie nicht am Sonntag waschen, reiben und putzen

müssen.

Die Gewerfschaften kämpsen dafür, daß überall am Samstag Mittag Arbeitsschluß gemacht wird. Wenn diese Forderung auch nicht auf einmal durchzusezen ist, so ist es doch schrittweise möglich. So leitete die Organisation der Textisarbeiter und Arbeiterinnen im Jahre 1911 eine Bewegung ein, damit in den Textisadristen am Samstag der Bier Uhr=Schluß eingeführt werde. Wenn alle Arbeiterinnen organissert sein werden, dann werden sie mit den Arbeitern zusammen so mächtig sein, daß sie von den Unternehmern verlangen und auch durchsehen sienen, daß die Arbeitszeit und die Löhne so geregelt werden, wie es sür die Gesundheit und zur Erreichung einer längeren Lebensdauer notwendig ist. Bei kürzerer täglicher Arbeitszeit, beim freien Samstagnachmittag werden die Arbeiterinnen, die Mütter sind, auch ihren Kindern mehr Sorgsalt widmen können.

Die sozialdemokratischen Gewerkschaften kämpsen auch für den Wöchnerinnen-, den Mutter- und Kinderschutz. Die Mutter werdende Arbeiterin soll nicht bis zur letzten Minute in der Fabrik sein müssen, die Frau, die kaum das Wochenbett verlassen hat, soll nicht schon wieder in die Arbeit hetzen müssen; Gewerbeinspektorinnen sollen auch aus den Kreisen der Arbeiterinnen vorhanden sein, um die Sin-

haltung der Schutbestimmungen zu übermachen.

Die organisserten Arbeiterinnen werden von den Borgesetzten auch ganz anders behandelt werden als die Unorganisserten. Benn alle Arbeiterinnen eines Betriebes organissert sind, dann wagen es die Borgesetzten nicht, die Arbeiterinnen wie ihre Stavinnen und Leibeigenen zu behandeln. Dann wird die junge und hübsche Arbeiterin auch nicht mehr fürchten müssen, schikaniert ober entlassen zu werden, wenn sie die zweideutigen Liebenswürdigkeiten der Herren Borgesetzten nicht dulden will. Denn "alle für eine und eine für

alle" wird es dann heißen.

Benn alle oder doch ein großer Teil der Arbeiterinnen eines Betriebes bei der Organisation sein werden, dann werden sie sich nicht mehr fürchten, ein freieß Bort zu sprechen, dann werden Kriecherinnen und Zuträgerinnen nicht mehr gesährlich sein. Die gewerkschaftliche Organisation wird den Arbeiterinnen Kraft und Selbstbewußtsein geben; sie werden aushören, sich als Menschen minderer Qualität behandeln zu lassen, und sie werden aushören, ihre Arbeitskraft sür einen Schundlohn zu verkausen. Gleicher Lohn sür gleiche Arbeit, ohne Unterschied, ob Mann oder Beid sie leistet, ist gewerkschaftliches Prinzip, das aber erst dann siegen wird, wenn die Arbeiterinenen selbst Mitglieder der Gewerkschaften sein werden.